

**Subscripción**  
 En la capital. 4.50 pias. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5.00 id. id.  
 Ultramar en oro. 10 id. semestre  
 Id. un año en oro. 20 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Toda pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª 75 céntimos. — En la 3.ª 50 céntimo. — En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTI, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV** | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | **GERONA, martes 10 de diciembre de 1895** | **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** | **N. 5.744**

## EL QUIJOTE

¿Cuál es el secreto de la sorprendente y universal popularidad de este libro? Si se le considera como una novela, peca contra todos los cánones reconocidos de la crítica. Está lleno de digresiones y episodios; comienza y termina de una manera casi brusca; abunda en extravagancias; se contradice con frecuencia, y deja ver á cada paso el descuido y la precipitación con que fué escrito. Hace tiempo se abandonó la idea de que su objeto fué acabar con la moribunda caballería en España. Esta había ya muerto y estaba enterrada con los andantes caballeros, mucho antes de que el autor del *Quijote* tomase la pluma. Si no hubiera sido así, el manco de Lepanto habría sido indudablemente el último llamado á apagar los moribundos rescoldos del más noble de los rasgos nacionales.

En cuanto á nosotros, creemos que la causa que motivó la creación de ese libro, es sencilla, y no hay que profundizar mucho para hallarla; y esta explicación, que es la más simple de todas, la confirman pruebas internas.

Cervantes, que era ya un escritor adiestrado y que trabajaba asiduamente con la pluma para ganarse la vida, determinó probar fortuna escribiendo una extensa novela. Ricos materiales tenía á la mano en las costumbres y escenas de su pintoresca patria y en su propia y variada experiencia. Su vida estaba llena de aventuras, trabajos y pobreza, y conocía perfectamente el mundo en sus diversas clases.

La literatura picaresca estaba entonces á la moda, y él trató de producir algo en ese género, aunque de carácter más elevado y de más pretensiones. Sin embargo, su fin primitivo no rayaba tan alto, y, deseando ante todo ser humorístico, se entregó al género burlesco á rienda suelta.

En los primeros capítulos de la primera parte, el héroe siempre tropieza con las más humillantes aventuras, ó desventuras, mejor dicho; es el hazme reír de muherzuélas y bribones ó rústicos campesinos; apaleado, maltrecho y maltraído, es la víctima y el objeto de las más grotescas farsas. Pero pronto el genio del autor despliega sus poderosas alas, y Cervantes cede á sus impulsos al tener conciencia de sus altas dotes. En lo adelante escribe por la gloria y el arte, más bien que por el dinero ó la popularidad: á cada instante deja ver su susceptibilidad literaria.

Conserva la fantástica locura de su héroe como parte esencial de su idea primitiva; pero el noble hidalgo va tomando gradualmente un aspecto de mayor dignidad y sufre con mejor tañate sus mortificantes descalabros. Si esta ganancia en dignidad sirve de compensación á lo que se pierde en la obra en punto á carácter cómico, es asunto discutible; pero el cambio, sea como fuere, nos parece concluyente acerca de las intenciones y procedimientos mentales del autor.

Como quiera que sea, la verdad es que el soldado de Lepanto había acertado con su verdadera vocación; y ¡cuánto no hubiera perdido el mundo á haber muerto en su prolongado cautiverio entre los moriscos ó á haberle algún Mecenas de la corte convertido en cortesano pensionado! El es el Shakespeare de la raza española. En la fácil versatilidad de sus inspiraciones se identifica con todas las gerarquías y condiciones de los hombres. Prestamos atención á lo que dice el hidalgo manchego en sus lúcidos intervalos, manteniendo en suspenso á las mismas personas que de él se ocupan, mientras expresa los pensamientos más profundos en el lenguaje más elocuente. Pasamos precipitadamente de

lo serio ó lo alegre, de lo absurdo á lo patético, y todo eso con tal rapidéz, que apenas podemos seguir al autor en sus cambios de sentimientos, para apreciar sus bellezas ó sus bufonadas.

El *Quijote* es el mejor de los manuales descriptivos de España, de sus usos y costumbres, especialmente en lo que se refiere á la Mancha, porque la verdad es que España, á pesar de todos los cambios sufridos, es el más conservador y oriental de los países europeos. En la más árida de sus provincias, Cervantes ha derramado la magia de su ingenio inmortal.

Extremadura será más desolada, Murcia mar tórrida y más tostada; pero la Mancha es la verdadera imagen de la fealdad vulgar.

Atravesamos en ella leguas y leguas de llanuras caldeadas por el sol, donde vastos espacios de terrenos, no cercados, en que se cultiva el trigo, han sido cortados y arrancados mucho tiempo há. No hay señales de jardines ó de huertos en las tristes aldeas con cabañas de barro, que solo sirven para interrumpir la eterna monotonía. La misma Sierra Morena, que se encuentra al sud de esa región, y á la que se retiró el ingenioso hidalgo á lamentarse de las crueldades de la señora de sus pensamientos y aminorar sus penas por medio de saltos y cabriolas, según costumbre entre caballeros andantes en iguales casos, es más bien selvática que pintoresca. Los labradores que se ocupan en las faenas rústicas, van vestidos con un traje de color de la arcilla tostada por el sol; y cuando atravesamos la llanura, con sol ó lluvia, entre nubes de polvo ó hundiéndonos en el fango, el sentimiento general que experimentamos, es el de una depresión intensa. Recordando las descripciones de Cervantes, con su libro en nuestra maleta para consultarlo, nos parece que en todas esas localidades que no son extrañas, reconocemos algo que hemos visto en otro estado de existencia. Avanzamos en medio de una espesa polvareda como la que levantaron los dos rebaños de carneros que la enferma imaginación de don Quijote trasformó en ejércitos enemigos. Ahí están los inmortales molinos de viento, precisamente como estaban antes, con las enormes aspas volteadas por el viento, que el monomaniaco héroe tomó por brazos de desahorados gigantes, con tanta mayor razón cuanto que esa clase de molinos era una novedad cuando Cervantes escribía.

Encontramos una carreta chillona tirada por bueyes, semejante á aquella á en que fué conducido enjaulado el maltrecho caballero, cargada de cueros de vino como los que él acuchilló. Podemos volver el rostro para ver el Toboso, aldea que hoy, como entonces, no es fácil que blasone de palacios de damas de alto linaje; cruzaremos el famoso Campo de Montiel; llegaremos á la vasta cueva Montesinos, cuya boca se encuentra obstruida por yerbas y maleza, exactamente como cuando Don Quijote descendió á ella. Podemos dormir en la verdadera venta que Cervantes describió tan á lo vivo, que fué teatro de tantas escenas, y donde su héroe recibió la orden de caballería. Allí está la pila en el corral donde el novicio caballero hizo la vela de las armas durante la noche y donde van aun los arrieros á dar agua á sus recuas. Y en esa venta, así como en toda la Mancha, hallaremos las posadas tan desprovistas de las cosas más necesarias como lo estaban entonces; aunque el posadero de hoy desplegará tan elocuencia como la que usó el de antaño cuando, después de haber halagado las esperanzas del hambriento escudero, se descolgó con dos uñas de vaca!

Mientras la idea dominante del autor se limitaba á una sátira sin objeto, y á ha-

cer la pintura de cosas y escenas ridículas, circunscribió las aventuras de su héroe al territorio de su árida provincia natal. Pero cuando el gran genio de Cervantes rompió sus estrechas ligaduras, su obra se convirtió en nacional en vez de ser puramente local. Ensancha entonces en el teatro de las hazañas del caballero, y analiza más profunda y sutilmente su idiosincrasia. Le conduce á las vastas soledades de la Sierra Morena, donde, si bien le hunde en los abismos de la absurdidad, le levanta hasta lo sublime de los pensamientos. Le conduce, ya al norte, ya al sud, y nos presenta idilios y pastorales en un escenario que se convierte en más encantador merced á los contrastes. De los horribles precipicios de la Sierra, en que Sancho se llena los bolsillos con los escudos de oro que encuentra en la maleta de Cardenio, de las áridas llanuras de la Mancha, nos conduce á los oasis encantadores en los que el fatigado ginete se apea á descansar. Todavía hoy las posadas y fondas del interior de España son detestables; pero nada puede ser más delicioso que hacer alto al mediodía, y tendernos á echar una siesta á la sombra de los frondosos castaños con tanta frecuencia descritos en el *«Quijote»* junto á la clara corriente que baña el verde prado.

*Ignotus.*

## DENUNCIAS SIN FUNDAMENTO

Con este título publica nuestro querido colega madrileño *El Nacional*, las siguientes líneas y carta que demuestran lo que ya tenemos dicho respecto á los móviles y carácter de algunas denuncias que reúnen los mismos caracteres que la manifestación que ayer tarde debió celebrarse en la coronada villa.

De la famosa denuncia hecha contra el ministro de Fomento por el marqués de Cabriñana dice el colega madrileño, no ha quedado en pié á la hora presente cosa alguna.

Bien claro lo hemos dicho, siquiera no lo repitiesen con tanta claridad como debieran los periódicos que recogieron con gran aparato y diligencia las acusaciones del señor Urbina.

Este no ha asegurado nada por sí; no ha declarado que le constase un solo hecho punible; no ha afirmado absolutamente nada. Redújose su denuncia á pedir á los Tribunales que averiguasen lo que había sido de unos carruajes y que preguntasen al señor Rivas Chaves la certeza de una porción de supuestos absurdos.

Lo de los coches de la Moncloa aclaróse inmediatamente por el testimonio irrecusable de Empresas y funcionarios.

Todo lo restante lo ha aclarado ayer el propio señor Rivas Chaves dirigiendo al ministro de Fomento la carta siguiente:

Excmo. Sr. D. Alberto Bosch.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: He leído en algunos periódicos que el señor marqués de Cabriñana apoya su denuncia contra usted, en manifestaciones que dice hechas por mí, ó que supone que yo haré ante los Tribunales.

Cumple á mi conciencia declarar que mientras desempeñé el cargo de visitador de Consumos no recibí de usted, ya directa, ya indirectamente, por medio de su secretario de usted, más que órdenes dentro de la más estricta legalidad, y encaminadas á que la recaudación del arbitrio de Consumos fuese la mayor posible, lo que se consiguió en tales términos que durante el tiempo en que usted fué Alcalde, llegó la recaudación á la cifra máxima desde que existe la renta.

Es verdad que el 19 de Septiembre tuvo usted á bien declararme cesante; pero esa cesantía, que, como es natural, yo lamentaba y lamento, obedeció, sin duda, á compromisos políticos ó á consideraciones respetables de otra índole, y en modo alguno, como se ha supuesto, á móviles que afecten al honor ni á la delicadeza de nadie.

Cuanto se ha propalado en esta materia es, por lo tanto, completamente inexacto y aun falso, y cediendo nada más que á los impul-

sos de un deber moral ineludible, así lo declara su atento y antiguo subordinado José Rivas y Chaves.

6 de Diciembre de 1895.

No se necesitaba, en verdad, añade *El Nacional*, por vía de comentario, la publicación de la carta que antecede, para que la opinión sensata aplicase á las denuncias del señor Urbina el calificativo que les corresponde.

Pero no está de más que se sepa que lo que ha dado motivo á tantas declamaciones y á tantos aspavientos como se han advertido á raíz de la célebre denuncia, tenía una base completamente falsa.

Que es lo que hemos creído siempre cuantos no nos entusiasmos con ciertos procedimientos.

## Desde Madrid

Continuamos en la misma situación que los últimos días; es decir, no; algunos periódicos pintan mayor entusiasmo á medida que se acerca el lunes, y deseamos sinceramente que pase este día para que esta cuestión se acabe, porque es pesadísima hasta más no poder.

A todo esto, aún no hay quien sepa qué es lo que se pretende. Las opiniones están divididas y reina una confusión lastimosa que, en vez de producir entusiasmo, es causa de desaliento.

Unos desean que á todo trance salgan los conservadores del poder; otros, los dos ministros que, dentro del partido, representan una tendencia distinta de la general; algunos que se disuelva totalmente el ayuntamiento; otros, que se constituya el municipio con personas que no hayan sido concejales nunca; aquellos, que se nombren ediles entresacados de todos los partidos, y representantes del comercio y de la industria; y los de más allá, que se haga una ley municipal nueva para evitar la repetición de los abusos denunciados por el hombre extraordinario á quien la prensa de oposición debe su no pequeña ganancia de estos días de desconcierto y barullo. Restimen: que no se sabe lo que se quiere y que trabajo mandamos al gobierno si se decide á hacer cuanto se pide, y á las autoridades si intentan evitar los gravísimos desórdenes que anuncian los amigos de la fantasía.

Ya estos dicen, por lo que pueda valer, que frente á la noble actitud del Círculo Mercantil, de que forman parte las personas de mayor crédito y honradez de esta Corte, se coloca la de un comité (hechura del gobierno), llamado de «Insalubridad pública» y compuesto de japaneses, personas todas ellas, que constituyen la hez, la escoria de nuestra sociedad.

Al Círculo Mercantil se le denomina «Comité de salvación pública» y, si se observa un poco, vemos que entre los salvadores hay algunos que organizan cuanto se intenta hacer el lunes y lo encuentran bueno hoy, después de haberlo censurado en otra época.

De manera que lo que vá á hacerse es jugar con la candidez de los crédulos, aunque bien mirado parecemos que son los crédulos quienes juegan con los organizadores de la manifestación. Esta la constituirán en su mayoría dependientes de comercio que el lunes deberían estar todo el día detrás del mostrador. Cerrando las tiendas, disfrutan de una inesperada libertad de seis ó siete horas, y su alegría es grande por esto.

Los que darán importancia á la manifestación, si se deciden á ir en ella, serán los jefes de los partidos de oposición; y si tal acontece, ¿se nos negará que en vez de manifestación pública será política?

Lo que sea sonará. Nosotros deploramos que se confundan como se están confundiendo las cosas, y entendemos que así no se llegará ni se llegará jamás al fin que se persigue.

Para llegar á este fin, lo primero que precisa es unanimidad de pareceres, y esta unanimidad no existe, como antes hemos indicado; luego, es necesario que haya buena fe, y tampoco la hay, porque no puede haberla allí donde á la pasión se la coloca en primer término, ni tampoco donde cada uno pide para sí, no para todos.

En las columnas de la prensa se dirá mu-

chas veces «manifestación imponente», en el seno de la familia dirán los horteras que van a divertirse unas cuantas horas, y aun siendo ésta la verdadera intención de la mayoría, las imaginaciones impresionables harán ver a mucha gente lo que no es posible que exista el lunes.

Dícese que algunos sacerdotes pretenden ir en la manifestación vistiendo el traje talar. Así creerán muchos que reviste mayor importancia el acto; pero nosotros opinamos que la misión del sacerdocio no es esa y si extender lo más posible la religión Católica, que no se armoniza muy bien con esto que se hace en Madrid para que se castigue a los concejales sobre quienes recaiga alguna culpabilidad.

Esto es lo único que faltaba, que hasta los ministros del Señor pidiesen el castigo antes de ser probado el delito.

Se quiere también que asista a la manifestación nuestro prelado. Aún no se sabe si accederá o no. Si accede, su elevado criterio le habrá hecho pensar que así debe proceder. Pero ¿no llegará un día en que le consuren por su condescendencia los mismos que a ella le han invitado? Porque todo es posible, aquí donde organizan la manifestación precisamente los que más la han condenado en otras ocasiones y si no, que lo digan los obreros a quienes dirigió no pocos discursos don Alberto Aguilera cuando gobernaba a Madrid el 1.º de mayo de 1890.

¿Qué bueno sería tener memoria para no olvidar ciertos hechos, y que malo es tenerla para recordar algunos otros!

Carmón.

7 de diciembre de 1895.

## EL GOBERNADOR CIVIL DE LA PROVINCIA EN LA BISBAL (1)

El miércoles pasado, a las diez y media de la mañana, en un coche de primera clase del Tranvía del Bajo Ampurdán, puesto galantemente a su disposición por el Sobrestante, inspector de la línea, don Modesto Vilanova, llegó a esta villa don Fernando Alvarez Gujardo con su distinguida y simpática esposa, con su monísima hija y con el Administrador principal de correos don Joaquín Ruiz Blanch.

El señor Alcalde don Ramón Olmo recibió oficialmente a su Superior en la estación acompañado del primer teniente de Alcalde don Ramón Serradell y de los concejales señores Buscató, Vazquez, Serra y Carreras; figuraban en la comitiva oficial el reverendo Cura-párroco, el Juzgado municipal en pleno, el Comandante del puesto de la guardia civil, el Oficial de teógrafos, el Director de la cárcel, el Administrador de consumos, todos los dependientes de la Secretaría del Ayuntamiento y los demás de éste, además de muchas personas que no tenían carácter oficial.

Después de los saludos de rúbrica, la comitiva se dirigió a las Casas Consistoriales mientras las señoras del Alcalde y de don Primitivo Sauch, con éste y el padre político de aquél, acompañaban a la esposa é hija del Gobernador a la casa de don Ramón Olmo, en la que se hospedaron.

En las Casas Consistoriales, el señor Alcalde dió la bienvenida al Gobernador y este dirigió a la concurrencia levantadas frases, atrayéndose las simpatías de todos, que es un don privilegiado que le adorna en grado superlativo.

Al salir de las Casas Consistoriales, fué el Gobernador a saludar y ofrecer sus respetos a la distinguida esposa del señor Juez municipal don José Escoda, cuya señora, al poco rato, visitó en casa de don Ramón Olmo a la del Gobernador.

Las visitas a éste fueron varias, entre ellas la del señor Juez de primera instancia, y no escasearon tampoco los apretones de mano al señor Ruiz Blanch que cuenta aquí con muy antiguos y buenos amigos.

A la una se sentaron a la mesa con los señores Olmo, la familia del señor Gobernador, el señor Ruiz Blanch, el señor Escoda, la bella señorita Dolores Catalá y los señores Sauch, padre y hijo.

Hablar de la esplendidez de la mesa y de lo suntuoso del banquete, no nos acomoda para no herir la modestia de la que abona su nombre doña Modesta Candal de Olmo, pero es preciso hacer constar que los comensales no tenían frases bastantes para comentar la exquisita amabilidad de los anfitriones, lo delicado de los manjares y la profusión de buenos vinos.

A los postres llegó el simpático Alcalde de Palafrugell don Francisco Estrabau, quien había sido llamado telegráficamente por el señor Gobernador.

(1) Por un sensible error de dirección, no pudimos publicar estas líneas el sábado, que es cuando debimos haberlas publicado. Hoy les damos cabida por no haber pasado la oportunidad.

Serían cerca de las 4 de la tarde, cuando la comitiva salió a recorrer la población pasando un rato en casa del señor Sauch, entrando en la alfarería de don Juan Frigola, quien tuvo la amabilidad de hacerles confeccionar un cántaro, lo cual les causó verdadera sorpresa, y regaló otros pequeños a la linda hija del Gobernador y al simpático hijo del Alcalde.

Se fué luego a la fábrica de don Ramón Serradell, sobrado conocida para describirla, pero vale la pena, por la novedad, de hacer constar que admiraron la fábrica inmediata de curtidos, de reciente construcción y aún no acabada, y que realmente es una novedad en su especie, y su construcción revela la inteligente dirección del joven ingeniero don Enrique Serradell.

Este, con su hermano don Narciso, su cuñado don Ramón Roig y al frente de todos su padre don Ramón Serradell, hicieron a los visitantes los honores de la casa con la delicadeza que saben y que tienen acreditada.

Anoche y hubo que acortarse la visita trasladándose a casa de don José Escoda, y después a la del Alcalde, en la que se les sirvió opipara cena.

Mientras ésta, se tuvo la sorpresa de oír los armoniosos acordes del quinteto, compuesto de los señores José María Soler, Enrique Barrera, Pedro Planas, Magno Bosch y Adolfo Masfern, quienes fueron estrepitosamente aplaudidos y calurosamente felicitados, y luego, finalmente, invitados por el señor Alcalde. Este quinteto es indudablemente una gloria de nuestra villa.

El tiempo apremiaba y un tren espeso, debido, también, a la galantería de don Modesto Vilanova y de la Compañía, esperaba en la estación y fué preciso llegar al sentimiento de la partida.

La despedida fué cordial, como no podía dejar de serlo, dadas las corrientes simpáticas que en algunas horas se habían desarrollado.

En la estación se reunieron varias señoras, el elemento oficial y muchas otras personas que no recordamos.

Los que trataron el miércoles al señor Gobernador y a su familia, guardarán gratísimos recuerdos de su visita, sin olvidar al señor Ruiz Blanch y deseando, todos, que se repita con frecuencia.

La visita era oficial ya que el hospedaje fué en casa del Alcalde; que no podía dejar de hablarse de política salta a la vista, y la animación a favor del futuro candidato don Esteban Ruiz Mantilla fué mucha y entusiasta, entorpecidos los concurrentes de las dotes que le adornan.

Su triunfo indicaría una nueva era de prosperidad para este distrito, y a fé que está necesitado de ello.—S. P.

## Lo de Cuba

### Noticias del 9 A Matanzas

Dice un despacho particular que los cabecillas Lacret y Pancho Pérez, con 4.000 hombres, han atravesado toda la región de Las Villas llegando a los confines de la provincia de Matanzas, empeñados en el cumplimiento de la promesa que hizo Lacret a su gente, de que estaría en Matanzas antes del martes.

Los insurrectos están acampados en Jagüey Chico, cerca de Santa Fé, población que marca los lindes de las provincias de Matanzas y Santa Clara.

Acuden tropas para impedir el paso del enemigo.

### La columna Segura

Un cablegrama oficial da cuenta de un combate que tuvo que sostener una columna mandada por el coronel Segura que marchaba en dirección de Sancti-Spiritus. La columna, que llevaba gran impedimento, fué sorprendida por el grueso de las fuerzas de Máximo Gómez y Maceo.

A pesar de la sorpresa, la defensa fué encarnizada, logrando la tropa abrirse paso; pero perdiendo nueve hombres y teniendo que abandonar algunos mulos del convoy.

El enemigo, con mucha caballería, siguió su marcha hacia el Norte.

### En Matanzas

Dice un despacho particular que el cabecilla Secundino García merodeaba por Benaguá, a siete kilómetros de Macagua, junto a las confluencias de la red de ferrocarriles que sorcan la provincia de Matanzas (distrito de Colón).

Ultimamente avanzó este cabecilla en dirección Norte, uniéndose con la partida de Regino Alfonso.

Allí esperan a las partidas de Zayas, Bermúdez y Lacret para emprender operaciones por la provincia de Matanzas.

Durante esa marcha del cabecilla García ha tenido que librar combates con las tropas, muriendo un hijo del cabecilla Azevedo.

### Disgregación de los rebeldes

Nuevamente se disgrega el enemigo

con desventaja para las tropas leales.

Antonio Maceo lleva la campaña en la provincia de Santa Clara, asumiendo el mando de todas las fuerzas insurrectas de la región.

Máximo Gómez se encargará del gobierno superior de la insurrección y dirigirá la guerra en el Camagüey.

Quintín Banderas va a operar en los límites de las provincias de Matanzas y de Santa Clara.

### Otra acción

Un cablegrama del corresponsal del *Heraldo* en Santa Clara da cuenta de un combate sangriento librado cerca de Palmiraya.

El enemigo disponía de 800 hombres al mando de Pancho Pérez y Severino, cuando los nuestros no eran más que 60 cazadores de Barcelona, 45 tiradores de Rodas y 20 voluntarios.

La columna leal tuvo cinco muertos, cinco heridos y varios contusos, y perdió 19 caballos.

El enemigo tuvo muchas bajas, cuyo número se ignora.

### Generales en la Habana

Han desembarcado en la Habana los generales Castellano, Bazan y Obregón, que embarcaron en Cádiz.

### Quintín Banderas

Un cablegrama particular dice que conocido el propósito de Quintín Banderas, de internarse en Matanzas, las tropas han cubierto la línea fronteriza, para obligarle a retroceder hacia el Camagüey.

La operación la dirigen los generales Aldecoa y García Navarro.

## NOTICIAS

Anoche recibió el señor gobernador civil el siguiente telegrama del ministro de la Gobernación:

Madrid 9 4'30 tarde.

Está terminada la manifestación sin novedad ofreciendo ya la población su aspecto ordinario. La concurrencia, aunque numerosa, no ha alcanzado ni con mucho la cifra que suponen los corresponsales.

Desde antes de ayer tarde se encuentra en esta ciudad la familia de nuestro querido amigo el alcalde de La Bisbal don Ramón Olmo, con objeto de atender a la curación de la enfermedad que en un ojo sufre su pequeña hija, la cual ha quedado bajo el cuidado del notable oculista señor Carreras.

Nuestros amigos, que se hospedan en la Fonda del Centro, permanecerán entre nosotros interin la enfermita no quede bien. Ayer fué visitada por muchos amigos que tuvieron conocimiento de su estancia en ésta.

De todas veras deseamos la pronta curación de la tierna paciente.

En la madrugada de ayer declaróse un voraz incendio en la fábrica de tapones que posee en la villa de San Feliu de Guixols doña Manuela Lladó.

Acudieron al sitio de la ocurrencia todas las autoridades que dictaron acertadas medidas para su extinción, consiguiéndolo después de cuatro horas de penoso trabajo.

Las pérdidas son de alguna consideración.

Dentro de pocos días contraerá matrimonio con una linda señorita de Sans (Barcelona) el rico fabricante de esta ciudad don Agustín Baranger.

Ha sido destinado al penal de Zaragoza, Juan Palabí Pairachs, que se encuentra en esta cárcel sentenciado a la pena de 3 años, 4 meses y 2 días de presidio por el delito de hurto.

También lo ha sido al penal de Alcalá de Henares por igual delito, José Salvans Cantal a la pena de 1 año y un día.

El fuerte vendabal que sopió la tarde del domingo, fué causa de que se desprendieran varias tejas de una casa de la calle de la Rosa, siendo un milagro no recibiera daño una pobre anciana que por allí pasaba en aquel momento.

Según leemos, en los casos de difteria que han tenido lugar en Blanes y Llorret de Mar, ha producido sorprendente efecto la aplicación del suero en ióctérico, especialmente en el primer período de la dolencia.

Vamos viendo que los médicos van empleando con gran acierto ese gran descubrimiento de la moderna medicina.

El cabo del puesto de la guardia civil de Ripoll comunica a este gobierno civil, haber recogido por no tener las correspondientes licencias para su uso, las escopetas de los vecinos de aquella villa, Ildo-

fonso Gocriu, Pedro Soldevila y José Codina.

Nuestra guardia municipal estrenó antes de ayer el nuevo uniforme. Este resulta serio y de muy buen gusto.

La vecina de Portbou Teresa Mestres fué mordida en la noche del 7 del actual por una burra propiedad de su esposo, la que se supone atacada de hidrofobia.

Una pareja de carabineros dió muerte ordenando el médico señor Gallardo se cortara la cabeza del animal para su examen; habiendo salido ya para su curación la mujer mordida para el laboratorio del doctor Ferrán en Barcelona.

Se ha nombrado a don José Martí, para desempeñar la expedientaría de tabacos de esta ciudad, número 12.

Con la pompa de costumbre salió el pasado domingo de la Santa Iglesia Catedral, la procesión en honor a la Inmaculada Concepción.

Iba de celebrante el M. I. Sr. Dean don Antonio Cervantes de la Rosa y la presidencia una comisión del ayuntamiento compuesta de los concejales señores Pol, Llapart y Canet.

Una compañía de infantería de Guipúzcoa al mando del capitán señor Gay, cerraba la procesión.

Han sido nombrados individuos de la junta local de San Esteban de Bas don Ramón Masbranger, don José Sabatés y don Esteban Calm.

Es completamente inexacto se presente candidato en las próximas elecciones por el distrito de Vilademuls como ministerial ni en ninguna otra forma, nuestro buen amigo don José Álvarez Mariño.

Ha sido nombrado aspirante de primera clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia nuestro antiguo amigo don Fidel Leli y Prats, a quien felicitamos.

El baile celebrado en la noche de antes de ayer, festividad de la Purísima, en la sociedad «Artística Gerundense» vióse muy concurrido, como asimismo la función dramática dada en «Las Odaliscas» que llevó bastante gente a aquella sociedad, aplaudiendo a los aficionados todos en sus respectivos papeles.

Hasta el día 7 de este mes se han vendido en las administraciones de loterías de esta provincia, billetes de la lotería de Navidad por valor de 89.550 pesetas.

El auxiliar vista de la aduana de Port-bou don José Pérez González ha sido nombrado administrador de la de Vendrell, y viene a reemplazarle el que desempeñaba el mismo cargo don Joaquín Canals.

Se nos dice que está casi formado el cuadro de compañía que deberá actuar en nuestro coliseo en la próxima temporada de Pascua, y que el personal de que se compone es nuevo en nuestro público.

Nosotros sabemos que el representante de la empresa don Serrapio Mirambell, se halla en Barcelona ultimando los contratos y que entre otros estrenos se verificará el de la zarzuela de aparato «La vuelta al mundo» que será presentada con toda propiedad.

Si la empresa cumple su cometido a conciencia, le auguramos grandes rendimientos.

El día 20 del actual, a las 11 de su mañana, se procederá en el almacén de comisos de esta Delegación de Hacienda a la venta en subasta pública de los lotes siguientes: 1.º, 36 toallas algodón afelpado, valor 45 pesetas; 2.º, 24 toallas idem, valor 18 pesetas; 3.º, 26 toallas idem idem, valor 10'40 pesetas; 4.º, Un cofre usado y deteriorado 1'50 pesetas.

Dice un colega guixolense, que adelanta rápidamente los trabajos de construcción de la carretera de San Feliu de Guixols a Palamós.

Durante la segunda semana del mes actual, se ha recaudado en la aduana del Perthús la cantidad de 258'25 pesetas.

Por real orden de 12 de noviembre anterior se declara, con carácter general, que el plazo de prescripción establecido en el párrafo 20, artículo 7.º de la ley de 31 de diciembre de 1881 debe empezarse a contar desde la fecha de la misma ley, respecto a los créditos a favor del Estado a

que sea aplicable, anteriores á la expresada fecha.

—Nos estraña que nuestro colega *El Distrito Farnense* atribuya á gestiones del señor Comyn el estado satisfactorio en que se halla el expediente de aprobación de la carretera de Hostalrich á Tossa, estrañándonos tanto más, cuando al director del colega le consta de manera indudable, que este expediente dormía hace más de veinte años el sueño del olvido, sin que ninguno de los diputados á Cortes que han representado el distrito de Santa Coloma, incluso el señor Comyn, se haya tomado la molestia de activarlo.

De sobra sabe el director del mencionado colega, que única y exclusivamente á las gestiones del señor Conde de Serra se debe la próxima aprobación, por la Junta Consultiva, y su inclusión en el plan de abril de la citada carretera.

—En la mañana del viernes ocurrió una lamentable desgracia en la cantera que posee D. Juan Magret en la villa de San Felu de Guixols.

Un obrero, empleado en la extracción de piedra de la referida cantera, viendo que no estallaba el barreno que acababa de cargar, se acercó al mismo sin duda para examinarlo, y en aquel mismo momento se produjo la explosión resultando el infeliz muy mal parado.

—El Gobierno de S. M. ha agraciado con una Encomienda de número de la Real Orden de Isabel la Católica al Ingeniero Jefe de esta provincia don Gabriel March, habiéndolo sido también con una Encomienda ordinaria de la propia Orden el Ingeniero don Rafael Coderch. Felicitemos á nuestros amigos señores March y Coderch por tan merecida distinción.

Así mismo ha sido agraciado con la orden de Caballero de la Real y distinguida de Carlos III, nuestro distinguido amigo don José Aymami, secretario del señor Conde de Serra. Nuestra enhorabuena.

—Los dueños del balneario de Santa Coloma de Farnés, introducirán importantes mejoras en su establecimiento para mayor comodidad de los bañistas.

—Dicen de Puigcerdá, que los trabajos para la instalación del alumbrado eléctrico en aquella villa están muy adelantados.

—Mañana quedará expuesto en la De-

legación de Hacienda, el padrón de cédulas de sonados de esta capital.

—Recordamos del semanario *El Eco de la Montaña* de Olot:

«En Barcelona se están adoquinando los arroyos de la Rambia con adoquines salidos de las canteras basálticas de esta comarca, los cuales, según el parecer de personas peritas, darán un resultado por su duración y baratura mucho más ventajoso que los que hasta el presente se habían utilizado traídos exprofeso del extranjero.

«Veríamos con gusto que se confirmasen estos vaticinios, pues que con su explotación se vendría á aumentar la riqueza de esta comarca.»

—El domingo, los sargentos de infantería de esta guarnición solemnizaron con una comida extraordinaria la festividad de la patrona del arma, la Inmaculada Concepción.

—Entre las artistas contratadas para nuestro coliseo, figura una hija del experto maestro Perez Cabrero. Dicha artista hace algunos dias se casó por poderes con el capitán Delgrás, dándose la triste coincidencia que al verificarse el enlace, hacía ocho dias que nuestro infortunado amigo había fallecido del vómito en Cuba.

—A mediados del corriente se celebrará en Madrid una Exposición de pintura y escultura de artistas catalanes en el palacio de Exposiciones. La Exposición será organizada por importantes personalidades de Cataluña deseosas de que se conozca en Madrid el arte catalán, á cuyo efecto reunirán obras de Ousachs, Enrique Serra, Miralles, Fabres, Galofre, Mas y Fondevilla, Urgell, Vallmitjana, Reynés, Maifreu, Baixeras, Llimona, Bancells, Casas, Rusiñol, Masriera y otros.

—Según nos dice el jefe de esta estación férrea de la línea de Tarragona y Francia, el próximo jueves día 12 del actual á las nueve de la mañana, se venderá en pública subasta con las formalidades de ley en la estación férrea de T. B. F. de esta capital, los siguientes objetos:

Una caja calzado con suela de madera, una caja achicorias, un arado y un saco con 8 kilos cuadros de corcho.

—Pudiendo tomar parte cuantos tengan por conveniente y adjudicándose al mejor postor, en lotes por separado.

—Ayer mañana se encontraban en esta ciudad nuestros amigos señores Pella y Forgas, candidato á Cortes por este distrito en las futuras elecciones, y el jefe del elemento carlista del Bajo Ampurdán señor Escoda.

—Las funciones religiosas celebradas en las iglesias del Carmen y de los Dolores el pasado domingo, vieron llenas de fieles.

Los M. I. S. Dean señor Cervantes de la Rosa y canónigo señor Oms estuvieron encargados del sermón en las respectivas iglesias, pronunciándolos muy elocuentes.

La parte musical fué dirigida, en la primera, por el reputado maestro señor Mollera llamando mucho la atención la afinación y exquisito gusto con que cantó varias piezas; un coro compuesto de las señoritas hermanas Bonet, Iloret, Viñas, Vidal, Catalá, Busquets, Padrosa y hermanas Sabater que forman parte de la asociación de las Hijas de María.

—La semana pasada fueron puestos á buen recaudo por el inspector de vigilancia de Figueras señor Arquer, cuatro sujetos guitarristas que vagaban por aquella ciudad sin pagar lo que comían ni bebían.

—De *El Distrito Farnense*: «El lunes pasado por la tarde, cuando se hallaba ya casi libre de su última dolencia nuestro respetable amigo señor don Antonio Mataró, sufrió un ligero ataque de hemoptisis que por fortuna no ha tenido consecuencias.»

Mucho nos alegramos, deseando que el restablecimiento de su salud sea completo.

—El aspirante de primera clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Ramón Molons, ha sido ascendido á oficial de 5.ª clase y destinado á la Inspección de la Delegación de la misma.

CHARADA

En una bonita *todo*,  
hay pintada una *dos prima*,  
que si el modelo tuviera  
daría á cualquiera envidia.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior  
LORCA.

Con el presente número se acompaña un prospecto, ilustrado con magníficos grabados, referente al acreditado é higiénico licor BENE-DICTINE, de la Abadía de Fecamp. La BENE-DICTINE legítima, activa la digestión y es un auxiliar poderosísimo para los estómagos tardíos. Su crédito universal ha hecho aparecer un gran número de imitaciones que el público debe desear. La Sociedad Benedictine, por su parte, y merced á los sacrificios que se ha impuesto, ha conseguido que sea el único producto extranjero que se pueda vender á los módicos precios antiguos.

Boletín religioso: Santos de hoy.—*Nuestra Señora de Loreto* y *santa Julia*—Santos de mañana.—Santos *Dámaso* p. cf. y *Daniel*.—Cuarenta horas están en la Iglesia de *San Pedro*.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6.

ANUNCIOS

PERDIDAS

La pérdida de carnes trae graves consecuencias. Las enfermedades atacan fácilmente á los débiles. Si se fortalece el organismo con la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos, se evitan las enfermedades. La Emulsión de Scott es de sorprendente eficacia para crear carnes sanas. Produce nuevostejidos y de ese modo cura las enfermedades extenuantes. Al contrario del aceite de hígado de bacalao simple, es de gusto agradable, fácil de tomar y de asimilar. Nada robustece á los niños raquíticos como la

EMULSION DE SCOTT

Exijase la legítima. Rehusense las imitaciones. De venta en las Boticas. SCOTT Y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

PIANOS

Hallándose accidentalmente en esta capital don José Noguera Blanch, reparador y afinador de Pianos, se participa al público para el que quiera utilizar sus servicios.

En la imprenta de este periódico darán razón. 2-3

—¡Oh! ¡él es también bueno!

—Es el hombre mas perfecto que he conocido yo en mi vida.

—¿Verdad que es así?... ¡Ah! Jorge, me colmais de gozo cuando os oigo hablar en esos términos de las personas en quien idolatro... ¡Oh! yo quisiera que hubiéseis conocido á mi malogrado padre; pero os pareceis tanto á él, que sois un vivo retrato suyo.

—¿Qué dices, querida hija?

—Así me gusta, si señor; yo quiero ser vuestra hija, y vuestra hermana también... yo seré vuestra mamita para consolaros cuando esteis triste, vuestra esposa y vuestra amiga para amaros siempre... ¿Y vos?

—Yo, Blanca mia, le respondió Jorge dulcemente conmovido por esa ternura confiada, dijo también que no solo seré tu esposo, tu amante, tu amigo, sino también tu hermano y tu padre... Reuniremos en nuestro amor todas las afectaciones que Dios nos ha puesto en el corazón, y de ese modo, seremos fuertes...

—Y no iremos á malgastar nuestra felicidad entre los indiferentes, ¿no es verdad, Jorge mio?

—No, Blanca; no, mi amiga. La verdadera felicidad huye del bullicio; necesita la intimidad, la calma, casi la soledad.

—¿Que bien me has entendido, amigo mio!...

—No conviene que el amor se desgrane y disperse por los salones y lo que llaman fiestas los indiferentes.

—No iremos á ellas, ¿verdad?

—Cuanto menos, será mejor... No visitaremos á nadie, ni recibiremos en nuestra casa sino cuando se trate de un deber.

—Eso es lo que queria decir... Y además, tendremos á tu padre y á tu madre, á quien deseo con ansia conocer, y

y yo os suplico que le habléis de ello... Con que la ceremonia tendrá lugar el martes y saldremos á la semana siguiente.

—Perfectamente, si otra cosa no disponen la condesa ó Blanca.

El doctor Fritz había echado también sus cuentas y levantado su castillo de naipes.

El lector ha visto que este hombre honrado ambicionaba el modesto papel de *tio de Rusia*, y que estaba muy satisfecho contraer un modestito pasar á la casa de su hermana y de sus hijos, pero no había contado con la guerra ni con la miseria.

La pobre viuda había seguido á su esposo al año de su muerte, y los dos hijos alistados, á pesar suyo en el ejército, habían sucumbido en aquellos terribles combates que á tantas familias habían sumido en el luto y la desolación; con lo que el buen doctor se encontraba solo en el mundo.

Estas noticias le consternaron al pronto, pero con el auxilio de su filosofía, y absorbido por los cuidados que requería la asistencia de Jorge, había acabado por conformarse y sacar el partido posible de su aislamiento.

—Solo he vivido y solo tendré que vivir y morir, se decía... La vida, así como así no es tan larga... Pues hagamos un poco de bien para entretener el tiempo, y así se pasará pronto.

En su admirable egoismo, jamás le había pasado por las mientes la ambiciosa idea de vivir con sus amigos, y no porqué no los amase mucho, deseaba ya verlos partir.

Yo me apasiono pronto, y héme aquí que tendré ya para un año á lo menos con el sentimiento de la separación.

La fonda del *Águila negra* tenía un espacioso jardín, y á la conclusión de él un bosque, donde Jorge, después de su convalecencia, gustaba pasearse solo ó con su encantadora

# VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO DE BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades medicas en la **Anemia**, la **Clorosis**, las **Convalecencias**, las **Fiebras** de toda especie, las **Enfermedades Nerviosas** y del **Estómago**, en una palabra en todos los casos de **Debilidad** y de **Fatiga**.

El **VINO** de **BUGEAUD** conviene de un modo muy especial á los **convalecientes**, á los **niños débiles**, á las **mujeres delicadas** y á los **ancianos debilitados** por la edad y las **enfermedades**.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS  
 Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.  
 VENTA AL POR MAYOR: P. **LEBEAULT** y C<sup>a</sup>, 5, Rue Bourg-Abbé, PARIS.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Proximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		68 20		Alm. a 5 por 100.	78 37
Exterior.		77 32		E. C. Francia 6 por 100.	93 75
Amortizable.	81 25			Id. id. 3 por 100.	54 37
Cubas, Emisión 1886.	99 87			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	84 75
Id. id. 1890.	87 25			Orensens 3 por 100.	29 37
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.		00 00		Interior.	
F. C. Norte España.		22 90		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		18 15		París (Giros).	18 40
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo.		00 00		París (Renta exterior).	65 06
				Acciones F. C. Norte España.	90 00
				Londres.—Renta Exterior.	29 85
Oro				CUPONES.—1.º Enero 1896	
Centenes Alfonso.	17 30			Cubas 1886.	17 30 por 100
Id. Isabel.	00 00			Id. 1890.	17 50 por 100
Onzas.	18 30			Exterior.	17 40 por 100
De 4 s.	18 00			Interior y amortizable	
De 2 s.	00 00			(descuento).	2 50 por 100
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.  
 Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

## La Moda Elegante Ilustrada.

Representadas en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Pactano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, brocados, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc.

# PILDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales  
 SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS  
 Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

## Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas bolicas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remite por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

## CARNE y QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

# VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA** son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la **Anemia** y el **Agotamiento**, en las **Convalecencias** y **Convalencias**, contra las **Diarreas** y las **Afecciones del Estómago** y los **intestinos**. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJA SE el nombre y la firma AROUD

## RIQUEZA OCULTA

Todo el mundo debe registrar su casa en busca de objetos antiguos, tapices, sedas, hierros, armas, marfiles, muebles, alhajas, de oro y plata, cuadros antiguos y toda clase de objetos antiguos; llevados Riera del Pino, 7, Barcelona, tienda de antigüedades, que se los pagarán á buenos precios.

# TOS

Desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 horas con los

## Confites Carpa.

DEPOSITO: D. Joaquin Ametller, Cort-Real, 4.—Al detall, en todas las farmacias 4-10 E. S. de

## RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

# SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR

D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.º; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

Blanca. Dos copulentas hayas, seculares, restos de algun bosque antiguo que el acha del leñador habia respetado, formaban la entrada del bosquecillo.

Tras de ellas se encontraba un recinto formado por altos carpes tan copudos, que interceptaban completamente los rayos del sol. Jorge gustaba mucho de este sitio, que le recordaba la antigua haya del bosque de Pouilly, protector mudo de los juegos de su infancia.

Allí iban á sentarse en un banco rústico, y entregarse á sus pensamientos á conferenciar con Blanca de esos dulces proyectos que ocupan tanto lugar en la felicidad de los amantes. Allí fue donde condujo al doctor Fritz.

—Apuesto, mi querido doctor, le dijo, á que no adivináis lo que tengo de proponeros?

—Me doy por vencido, coronel; tengo un entendimiento tan romo y espeso, que no he podido dar en mi vida con un acertijo, ni adivinar un enigma. El logogrifo está fuera de mi jurisdicción.

—Vaya! Discurrid...

—¿Qué sé yo! ¿Quereis acaso que sea vuestro ayuda de cámara?

—¡Oh! eso os corresponde de derecho.

—Pues renuncio otra vez al empeño.

—Os propongo, en nombre de toda la familia y en el mio, que os vengais con nosotros á Francia y jamás nos deis.

—Y yo os lo agradezco mucho... pero no puedo aceptar.

—¿Cómo así?... ¿Nos vais á desairar?

—Yo no puedo servir para nada: héme aquí hecho un viejo, gordiflon y repugnante. Haria entre vosotros una figura enojosa y enojada; y así, prefiero quedarme en Dresde.

—¿No tenéis mejores razones que alegar?

—No.

—Pues yo las encuentro horriblemente malas, y no hay una que pueda resistir un momento de examen.

—¡Diablo!

—Lo que ois... La condesa y Blanca no quieren otro médico que vos, y bajo este punto de vista, ya nos sois de inmensa utilidad. En cuanto á vuestra obesidad, que exagerais porque os parece así, no creo en ella, y de todos modos, os queremos tal cual sois. Con que quedamos en eso.

Pero ¿por qué quereis cargar con una estantigua?

—Pero, santo varon, ¿podeis ser para mi otra cosa que un amigo, puesto que dos veces me habeis salvado la vida? El abuelito de Blanca os profesa un afecto cordialísimo, y últimamente, no tenéis derecho alguno para impedir á Blanca y á su mamá que digan que no pueden pasar sin vuestra compañía.

—Y eso es tan cierto, que, yo os lo repito, picaro doctor, dijo de repente la voz argéntica de Blanca, entrando sin ser vista, y me parece muy mal que rehuséis nada á mi Jorge.

Preciso fue ceder á tan amistosas instancias, ya en lo sucesivo, Fritz tuvo una familia.

—Sed mil veces dichosos, con la bendición de Dios, dijo á Jorge y á Blanca marchándose á ocultar su emoción... Poco es lo que valgo; pero todo lo que puede daros un corazón apasionado y leal, os lo doy yo.

Los jóvenes solos permanecieron un instante pensativos y enternecidos, y en seguida, Blanca, rompiendo el silencio, dijo á su amigo:

—Es muy propio de vos, Jorge, y por mi parte, os doy las gracias, mi muy amado, de haber pensado decidir á Fritz.

—La idea no ha sido sola mia, mi dulce Blanca, la iniciativa procede de vuestro venerable abuelo.